

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1 Peseta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Lunes 17 de Diciembre 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 285

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Origen y fundación de Hospitalet del Infante

No falta historiador que pretenda dar á Hospitalet un origen muy diferente del que realmente tiene, pues nada menos que hace derivar su nombre de un hospital, que, según dice, había en el castillo de San Jorge situado á unos ocho kilómetros de aquella población.

Mas para que no quepa duda en lo que se acaba de afirmar, he aquí las mismas palabras del aludido historiador: «El Rey mandó construir también un hospital para los peregrinos, y una casa ó castillo, donde después se erigió una capilla. De ahí trae su origen el castillo de San Jorge que aun se ve á la orilla del mar; y del hospital que allí había, se cree que tomó el nombre el pueblo de Hospitalet, que está á unos ocho kilómetros de dicho castillo.»

Ahora bien; el castillo de San Jorge situado en el *Coll de Balaguer*, perteneció de un principio á la Orden militar de este mismo santo, y nunca esta Orden, ya se la considere sola, ya refundida en la de Montesa, ha tenido el título de Hospitalaria.

Esto mismo se ve en una disertación histórica, acerca de esta y otras Ordenes militares, compuesta por el Barón de la Linde, Intendente que fué de Cataluña; de donde resulta: Que el Rey D. Pedro II de Aragón determinó instituir la Orden militar de San Jorge, para lo que, en 24 de Septiembre de 1201, hizo donación del desierto de Alfama á D. Juan de Almenara, á D. Martín Vidal y sus sucesores en la Orden para que en él se fundase un castillo, casa de Orden, que sirviese juntamente para alabar al santo y de freno á los bárbaros agarenos que infestaban aquellas comarcas y costas.

Esta fortaleza y sacro convento de Alfama, residencia del Gran Maestre en la Orden, se fabricó en una de las calas ó puntas que hacen al mar los montes del *Coll de Balaguer*, nombrada comunmente Alfama, cuyo nombre, como dice Caresmar, dieron los moros á todo aquel territorio, con sus términos útiles y proeminencias, situado en el Principado de Cataluña y Diócesis de Tortosa, distante unas cinco leguas de esta misma ciudad.

También se desprende esto mismo, y aun con mayor claridad de la «Historia de Tortosa» por D. Daniel Fer-

andez, pag. 316, que dice: «El 24 de Setiembre de 1201 D. Pedro II de Aragón, padre de D. Jaime I, agradecido á los favores que en las batallas dadas en Cataluña había recibido de su patrón San Jorge, instituyó dicha orden militar á fin de que sirviese de presidio contra infieles en las invasiones marítimas, haciendo donación á Juan de Almenara y Martín Vidal, subdiácono y sus sucesores en la orden, del desierto de Alfama, vasto territorio situado á cinco leguas de Tortosa, en cuyo sitio debían fabricar una iglesia y un castillo á fin de implorar del santo continuase dispensando su patrocinio. Siguiéron aquel instituto muchos nobles de Cataluña, eligiendo por Maestre á dicho Almenara y con algunos donativos construyeron un Castillo en el *Coll de Balaguer* para rechazar mejor á los enemigos.»

De modo que puede muy bien afirmarse, que el castillo de San Jorge, lejos de tener su origen en aquel hospital, fué de nueva fundación. Y por mas que en la donación de D. Pedro II se haga mención de un castillo en el *Coll de Balaguer*, la escritura no podía referirse á otra fortaleza, más que á una de construcción árabe situada muy cerca del mar á la falda del desierto de Alfama, á la que los naturales denominan *Castell de la mala dona*; pues el castillo, por todos conocido con el nombre del *Coll de Balaguer*, es el mismo castillo de San Jorge levantado por los Caballeros de tan inclita Orden con los donativos de gente noble y piadosa.

Más si el castillo de San Jorge no tuvo su origen en aquel fantástico hospital, como pretende el mencionado historiador, mucho menos podía hacer derivar del mismo hospital el nombre de Hospitalet para aplicarlo á un lugar distante de aquel nada menos que dos horas.

Y en efecto; aunque hubiese existido el pretendido hospital en el *Coll de Balaguer*, no por eso debe decirse que de aquel hospital tiene origen el pueblo de Hospitalet y su nombre; y mucho más, cuando tenemos un testimonio tan fiel que está continuamente pregonándolo á todas las generaciones.

Hospitalet tiene su origen de un hospital de peregrinos, si. Pero este hospital, cuyos gruesos muros y elevados torreones, si bien muy deteriorados, aun se conservan en pié, está situado en el mismo caserío al que ha dado nombre. Fué fundado con la intervención del Papa Clemente VI, el año 1343, por el piadoso Infante don Pedro de Aragón, Conde de Ribagorza é hijo de los reyes D. Jaime II y

Doña Blanca de Anjou, según puede verse en una inscripción que en caracteres góticos está sobre el dintel de la

puerta que daba ingreso á la más alta torre de aquella monumental fortaleza, y dice así:

✠ ANO DNI. M. CCC. XL III. VI IDUS NOVBRIS INCLIT9 DNS IN FAS PETR9 ILLUSTRISSIMI DNI JACOBI BONE MEMORIE REGI S ARAGON FILI9 COMS RIPACCIE ET MOTANARU ET PRADS PRO AIA B9 NOBILIU COMITU IMPU.... DFUCTORU DPECUIA MANUMISS ORIE PNLRU COMITU JUXTA ORDIACION STISSIMI INXP9 PATS ET DNI DM CLEMETIS PAPE IV HUC HOSPITALE FUDAVIT DOTAVIT ET CONSTRUI FECIT AD HONORE ET LAUDE DI BPE VGINIS MARIE SUB INVOCAONE BTO RU APOLORU PEIRI ET PAULI

MONALDO ESCUDERO.

## La boda de la princesa

Madrid, 16,

Ha terminado el Consejo de ministros en Palacio.

S. M. la Reina ha manifestado á los ministros que ha llegado el duque de Calabria, quien ha pedido la mano de la princesa de Asturias para su hermano D. Carlos.

S. M. ha expuesto seguidamente las razones que ha tenido para ese enlace. Trátase de un príncipe educado en España, de buenos sentimientos y amor á la Patria, ilustrado y de espíritu generoso. A parte de esto, las inclinaciones de su hija la han inducido á buscar como Reina y como madre la felicidad de la patria, á la par que la de su hija, que será feliz con este matrimonio.

Este enlace no afectará de ningún modo á las cargas del Estado, por lo que no se presentarán capitulaciones á las Cortes, ya que por el matrimonio no se aumentará en nada la lista civil, ni ahora, ni luego.

Expuestos por la Soberana sus sentimientos de madre y de Reina, el Gobierno ha aceptado el proyecto de enlace y apoya la resolución de la Corona.

En su consecuencia, mañana se presentará á las Cortes, no un mensaje, sino una comunicación del Gobierno haciéndose responsable de la boda y declarándose de perfecto acuerdo con la Reina.

Esta comunicación será muy breve. Acaso no llegue á constar mas de cien líneas del cuerpo 8.

En ella expondrá el Gobierno las razones que le han impulsado para apoyar los deseos de la Reina, que

creen atendibles para el Estado y que vendrán á afianzar la monarquía, sin que nada cuesten á la nación.

Mañana se dará cuenta de esta comunicación al Senado y al Congreso al mismo tiempo para que nombren las correspondientes comisiones.

De estas no formarán parte los gamacistas ni los tetanistas, pues según anunciamos ya, no presentarán ningún candidato, pero votarán en favor de la boda.

### De lo mismo

Terminado el Consejo de ministros, que duró tres cuartos de hora, el Gobierno felicitó á S. M. y expresó el deseo de complimentar á la princesa de Asturias con motivo de su proyectada boda.

Avisada S. A., los ministros la complimentaron y felicitaron.

La carta del conde de Caserta, pidiendo la mano de S. A., la ha traído el duque de Calabria acompañado del marqués de Rulano.

### La carta de petición

La carta que el conde de Caserta ha dirigido á S. M. la Reina pidiendo la mano de S. A. para su hijo don Carlos, está redactada en francés y tiene cortas dimensiones.

En ella se recuerdan las relaciones de familia que unen á las de los novios y los parentescos que hacen más estrechas dichas relaciones.

Se hacen además respetuosas protestas de adhesión al trono, para bien de la patria española, á la que dice el firmante, aman él y su familia con entusiasmo.

En el resto de la carta petitoria no se hace mención ninguna de lo que don Carlos se aproxima al trono de San Fernando, limitándose á exponer los deseos de aquél respecto á la princesa, alabándoles y protegiéndoles como es natural.

## CRONICA

### El Diputado D. Juan Ribás en el Ayuntamiento

Con el anterior epígrafe publicamos con mucho gusto á continuación, un artículo tomado de nuestro apreciable colega *El Eco de la Fusión* tan distanciado en lo político de las ideas que en este país representa nuestro digno Diputado á Cortes D. Teodoro Gonzalez.

«La sesión celebrada el miércoles próximo pasado por nuestro excelentísimo Ayuntamiento es una hermosa página en el libro de actas del mismo y una esperanza muy halagüeña para el porvenir de nuestra comarca.

El infatigable y celoso Diputado Provincial don Juan Ribás, dió cuenta en dicha sesión de los resultados é impresiones que de su viaje á la Corte había obtenido, viaje que como todos saben fué hecho expresamente para gestionar juntamente con el digno Diputado á Cortes por este distrito D. Teodoro Gonzalez, la solución de asuntos de vital interés y de trascendencia suma en beneficio de esta ciudad y su comarca.

Con fácil palabra, con la elocuencia de la sinceridad y el gozo íntimo de haber cumplido como bueno y con el íntimo convencimiento de que todo cuanto motivara el aludido viaje ha de tener fácil y no duradera realización, expuso el señor Ribás á nuestros ediles y público allí reunido, á grandes rasgos, la constancia y actividad que en todo lo que afecta á esta comarca desplegó el Sr. Gonzalez en los organismos técnicos y centros oficiales con tal de llenar debidamente sus propósitos. Tal es así, dijo el señor Ribás, que lo mismo se ve al señor Gonzalez en la Presidencia del Consejo de Ministros que en cualquier otro Ministerio ó dependencia Oficial, como en el domicilio de los mismos personajes, pidiendo ó proponiendo este asunto, la realización de tal mejora, siendo su actividad continuada y sin desfallecimientos para obtener en provecho de su patria lo que le es útil y de gran necesidad.

Prueba evidente de todo ello, añadió el señor Ribás, es la visita que con el señor Gonzalez tuvo el honor de hacer al Jefe de la Unión conservadora D. Francisco Silvela, para que las promesas ó esperanzas que de la Corte recibiera tuvieran por base la seriedad y la confianza que deben merecer las que de dicho hombre público pudiéramos recibir ó esperar.

En dicha conferencia expuso el señor Gonzalez al Sr. Silvela el empeño grandísimo que acerca la realización del proyectado canal de la izquierda del Ebro tenía, de lo trascendental de dicha empresa y de los beneficios grandísimos que tanto á la clase agrícola como al Tesoro había de reportar su realización. El señor Silvela que tiene también estudiado dicho proyecto y que demostró sincerísimos deseos de querer servir á Tortosa, hizo con el señor Gonzalez ciertos cálculos nu-

méricos respecto á las áreas del terreno regadio, beneficio de su tributación y coste de la subvención que debía otorgarse, convenciéndose plenamente de la utilidad y conveniencia de dicha obra que desde aquel momento, nos prometió formalmente, quedaba á su cargo. Después de terminado este asunto preguntó el señor Silvela al señor Gonzalez con tono jovial y muy complacido si no tenía que hacerle otro encargo y que se extrañaba mucho de que no le hubiese hablado de otro proyecto que tenía muy presente y sobre el cual el señor Gonzalez le había hecho numerosas indicaciones, cual era el puente sobre el Ebro. El señor Gonzalez expuso al señor Silvela el estado de dicho asunto, añadiéndole, que si no se lo había recordado esta vez no era por olvido, sino por el miedo de que al pedir muchas cosas no consiguiera ninguna teniendo en cuenta el estado en que el Tesoro se encuentra y los gastos y desembolsos que para el mismo representan tales obras. Sin embargo de ello, prometió el señor Silvela que teniendo como él tenía grandísimos deseos de servir al señor Gonzalez, encargaría en aquel mismo día al ministro de Obras públicas la conveniencia de que se orillarán prontamente las dificultades surgidas para la expropiación de las fincas situadas en las avenidas de dicho puente.

Salimos de dicha visita completamente satisfechos y complacidos.

Como si esas dos empresas de grandes energías é iniciativas no bastaran, se ocupa también el señor Gonzalez de la carretera del bajo Aragón, de la de Tivenys á Benifallet, del ferrocarril de Val de Zafán y otras de no menos importancia y no menos utilidad.

Como Jefe del partido republicano de esta comarca, me hallo más distanciado que nadie, añadió el señor Ribás, de don Teodoro Gonzalez, cuyo credo político no puede aunarse con el mio, pero estoy más cerca, más íntimamente unido que nadie con tal celo patriota é infatigable tortosino, en todo aquello que representa prosperidad, progreso y transformación de nuestra amada Tortosa.

Se extendió el señor Ribás en otras consideraciones de menor importancia y no tanto interés para Tortosa, pero encaminadas todas ellas á demostrar los prestigios y consideraciones de que goza el señor Gonzalez en la Corte, palpitando en todo ello los ardientes deseos, la confianza ciega y el convencimiento absoluto que por la realización de tantas mejoras tenía, contando con un defensor tan decidido y entusiasta como el señor Gonzalez, con quien, en tan magna y brillante empresa se unía para levantar á nuestra ciudad y su comarca del estado de prostración y de olvido á que la habían sumido anteriores situaciones.

Vivísimo entusiasmo, grata satisfacción y natural orgullo sentía el señor Ribás, al dar cuenta del éxito de su viaje, de los nobles propósitos que le animaban, experimentando gran contento al creer, y de ello no se engañaba, haber cumplido dignamente y con gran celo lo gratísima misión que el

Ayuntamiento le había confiado en bien de los intereses de esta ciudad.

Al concluir su patriótica peroración, el concejal señor Fernandez propuso un voto de gracias al señor Ribás, pidiendo que constasen en acta todas sus manifestaciones, las cuales comprendían debían hacerse públicas por la verdad y sinceridad de las mismas, telegrafándose al señor Gonzalez felicitándole por el éxito de sus gestiones y para que no ceje en defensa de los intereses morales y materiales de su distrito, secundado tan admirablemente por el diputado provincial don Juan Ribás.

El Ayuntamiento aprobó por unanimidad lo propuesto por el Sr. Fernandez, haciendo constar el agradecimiento que sentía por ello la Corporación y á propuesta del concejal Sr. Bladé se designó una comisión de Sres. concejales para que acompañaran al señor Ribás hasta su domicilio en prueba de deferencia por su celo y patriotismo.

El Sr. Presidente en breves frases dió las gracias al Sr. Ribás en nombre de Tortosa, y con ello se dió por terminado el acto á las nueve de la noche.

### El Concierto en el Balneario

El sábado por la noche tuvo lugar con bastante concurrencia el *Concierto musical* anunciado, verificado por la brillante y laureada Música del Regimiento de Luchana, que realizó el programa con mucho ajuste y afinación, patentizándose la maestría artística de los individuos que la componen, y revelando aquel mérito en la ejecución que les valió en Zaragoza un triunfo esplendoroso.

A saborear el selecto programa acudieron la mayoría de las personas más distinguidas de la sociedad dertoseña, entre las cuales figuraban los inteligentes en arte musical, prodigando todos entusiastas aplausos á los ejecutantes que estuvieron admirables en casi todos los números, según el parecer de entendidos críticos.

Desde las columnas de LA VERDAD enviamos nuestro parabién á tan brillante Música, no solo por la agradable velada que proporcionó al público de Tortosa, sino por los benéficos fines á que fué dedicada con una nobleza filantrópica digna de los mayores elogios, y que sin duda bendeciran agradecidos los corazones de los beneficiados.

Tortosa entera aplaude llena de gratitud el acto benéfico realizado por la Música de Luchana, pudiendo asegurarse que el recuerdo de tan brillante Concierto no se borrará jamás de la memoria de todos los buenos tortosinos.

### El tiempo

Se observa que estos días el frío aumenta paulatinamente, siendo hoy bastante intenso y obligándonos á redoblar los cuidados de abrigo y á precavernos contra los resfriados y pulmonías que suelen ser frecuentes en este estado de crudeza atmosférica.

El termómetro ha oscilado entre los 0° y 7° centígrados.

### En el Parque

Ayer con motivo de tocar en nuestro hermoso Parque la brillante Música del Regimiento de Luchana, acudió allí lo más selecto de la sociedad dertoseña, figurando desde la más encumbrada aristocracia, hasta la gente más sencilla de la clase obrera de la ciudad, prodigando entusiastas elogios á la banda laureada, tanto por el rato placentero que nos proporcionó con las dulces acordes de la armonía musical, como por el acto de fina galantería que realizó en obsequio de Tortosa que conservará de su venida un perpétuo agradecimiento.

El sol espléndido que reinaba contribuyó á que la concurrencia fuera más numerosa y escogida, viéndose enteramente lleno el vasto salón central de nuestro admirable paseo, que presentaba un aspecto como en las más animadas fiestas de primavera, especialmente porque allí brillaban con todo su esplendor la belleza y elegancia de las más distinguidas damas y señoritas de la Perla del Ebro.

### Nafragio

En las golas del Ebro embarrancó la balandra *San José* de la matrícula de Garrucha (Almería) á causa de haberse abierto una vía de agua que no pudo subsanarse con la debida oportunidad.

La tripulación se salvó milagrosamente y se componía del Patrón don Miguel Hernandez y de los marinos D. Felix Garcia, D. Andrés Hernandez, D. Juan Manuel Garcia, don Francisco Raja y D. José Ruiz Guzmán.

Debióse su salvación al haber saltado en la lancha que llevaba el buque, y acercándose en dirección al faro de Buda lo observó el torrero que acudió con su dependencia en socorro de los naufragos, los cuales fueron dignamente atendidos por el personal de dicho faro, distinguiéndose la señora del torrero por su gran solicitud en proporcionarles fuego y alimentos para aliviarles en tan triste situación.

Deploramos el percance sufrido por los atribulados marinos y celebramos siquiera que se hayan salvado sus vidas.

Los pobres naufragos llegaron ayer á esta ciudad y tan luego se enteró de ello el digno alcalde D. Eduardo Rico, acudió solícito á prestarles auxilio, en su desgracia, proporcionándoles el alojamiento correspondiente.

### Revisión de armamento

Con objeto de revisar el armamento de la guarnición de esta ciudad ha llegado en el tren correo el digno y pundonoroso General de Brigada Excelentísimo Sr. Marques de San Juan de Puerto Rico D. Laureano Sanz, acompañado de su hijo ayudante de campo.

Reciban nuestro respetable saludo de bienvenida.

### Círculo de Artesanos

El baile que celebró anoche esta animada sociedad, se vió muy concu-

rrido, no solo por la galantería que distingue a los socios, sino por la circunstancia de tocar la brillante Música de Luchana tan simpática para todos los tortosinos.

**Clausura del Año Santo**

El día 24 de los corrientes, se celebrará, según parece, la solemnidad de la clausura del Año Santo, dictando para este efecto el Papa León XIII las disposiciones necesarias para que la ceremonia revista los caracteres de una verdadera solemnidad.

En torno del pórtico donde ésta habrá de verificarse, se están levantando los tableros que habrán de convertirlo en un salón cerrado, según han exigido los médicos pontificios, y en el cual reinará la misma temperatura que en las habitaciones del Pontífice.

**Errata**

Por hallarse enfermo el dueño de la imprenta de nuestro periódico y debido a la inexperiencia de los cajistas salió nuestro número del día 15, diciendo jueves en vez de sábado en el lugar de la fecha.

**Falta**

Ayer no recibimos en esta redacción nuestro colega el *Diario de Tarragona*.

**Impuesto de Guardería y Arbitrios en Perelló**

Se avisa a todos los que tengan propiedad en Perelló que desde el día 17 al 23 del presente mes, pueden pagar el 2.º semestre del actual ejercicio por Guardería y Arbitrios anteriores en esta ciudad Calle de S. Blas núm. 36 2.º piso y pasado dicho plazo, se procederá con arreglo a la Instrucción.

**Volatería**

Los cazadores se conoce que no es tan ociosos en esta su temporada predilecta, pues acude a nuestro mercado abundancia de volatería, que consiste especialmente en perdices, ánades, zarcetas y estorninos que se compran bastante baratos a los vendedores que circulan por las calles de la ciudad.

**Teatro Principal**

Con motivo de la función dada anoche en el Coliseo de la calle de Campomanes, acudió bastante concurrencia que aplaudió a todos los individuos de la compañía por el buen desempeño de sus respectivos papeles.

**El Eco de la Moda**

Hemos recibido el núm. 59 de este periódico de modas que contiene numerosos grabados y patrones cortados tamaño natural y se publica en Barcelona, Rambla del Centro, núm. 8 y 10.

**D. Victoriano López, vaciador**  
Véase el anuncio en la 4.ª plaza.

**Amenidades**

**CANTARES TUROLENSES**

Te quiero porque te quiero  
Y porque me da la gana,  
Te quiero porque me sale  
De los profundos del alma.

Tanto me se da que me hables  
Como que pases de largo;  
Si tengo pan, como sopas,  
Y si no, me bebo el caldo.

No quiero mujer bonita  
Ni villa en camino real;  
Que para coger el fruto  
Es menester madrugar.

Hay amores de capricho,  
Hay amores de ilusiones,  
Y hay amores que se alquilan  
Como las habitaciones.

Entra el amor por los ojos,  
Se deposita en el pecho,  
Lo mantienen los oídos  
Y lo matan los desprecios.

(Recogidos por D. Severiano Donpenso, y publicados en su *Cancionero Popular Turolense*)

El doctor R... está convidado a un banquete al que no puede asistir. Para excusarse escribe una carta diciendo que tiene que embalsamar un cadáver.

—Caballeros—dice la señora de la casa,—el doctor no puede acompañarnos porque está ocupado en encuadernar una de sus obras.

No hay más que dos individuos en el vagón.

—¿Puede usted decirme—pregunta uno de ellos—si hay aquí timbre de alarma!

—No lo hay.  
—En ese caso, tenga la bondad de entregarme el reloj y todo el dinero que lleva encima.

**Telegramas**

**Consejillo**

Madrid, 16, 4'40 t.

Al salir de las habitaciones reales los ministros, se reunieron en Consejo en el ministerio de Estado.

El general Azcárraga leyó el proyecto de documento que se presentará a las Cortes comunicando la proyectada boda.

Se acordó que la comisión dictaminadora del Congreso la presida el señor Silvela, y la del Senado el señor Rodríguez Sampedro.

La comunicación se presentará mañana a las dos y media en el Congreso y a las tres en el Senado.

**De paseo**

Don Carlos de Borbón almorzó hoy en Palacio.  
Después salió en carruaje con Su

Majestad la Reina, la princesa de Asturias y la infanta María Teresa.

En la plaza de Oriente había inmensa concurrencia que saludó con simpatía al futuro de Su Alteza.

Este contestaba a los saludos quitándose el sombrero.

**Esperanza**

El Gobierno espera que la proyectada boda de la princesa causará buen efecto, mucho más cuando el novio ha renunciado a su consignación.

**Felicitaciones**

Al enterarse el general Azcárraga de que ya la Reina había recibido la carta de petición de la mano de la princesa, acudió a Palacio con objeto de felicitarla por este acontecimiento tan grato a su corazón. Inmediatamente la princesa se presentó en el salón donde se celebran los Consejos, escuchando las más cordiales felicitaciones del jefe del Gobierno.

Madrid 16.

**Catástrofe en Málaga**

Son horrorosos los detalles recibidos de Málaga acerca del naufragio ocurrido en aquel puerto.

La fragata alemana «Gnoisonau», escuela de guardias marinas que se hallaba en dicho puerto desde primeros de noviembre haciendo prácticas de tiro de cañón de gran calibre, se fue a pique junto al muelle de levante donde fondeaba.

Poco después de las diez de la mañana empezó a soplar viento levante, habiendo desde la madrugada fuerte temporal.

El comandante mandó encender los fuegos tan pronto como se pudiera.

El mar aparecía espantoso e imponente, las olas llevaron las anclas estrellando el buque contra la escollera; la escena era horrorosa, los tripulantes asidos a las tablas echaronse al mar, a la media hora la fragata estaba sumergida hasta la mitad de la arboladura.

Supónese que el número de muertos asciende a ciento y que son muchos los heridos.

Entre los muertos figura el comandante de la embarcación, señor Grettmann, que estaba enfermo por haberse caído en la puerta de su camarote fracturándose una mano, también ha muerto el segundo jefe del barco. Muchos guardias marinas, oficiales, tripulantes y algunos marineros del muelle de Málaga que acudieron a salvar a los infelices naufragos.

El comandante arrojóse a un bote que fué luego envuelto por las olas.

Los marineros, unos pedían socorro otros se echaban a los botes, otros se estrechaban en la escollera.

Una ancha faja de sangre indicaba que las víctimas eran en gran número; una lancha donde se habían podido recoger quince, se hundió, salvándose doce.

En el cable pudieron salvarse algunos guardias marinas; y dos oficiales que en una tabla auxiliar consiguieron su deseo en medio de grandes aplausos.

En el vapor «Cabo Ortegá» salieron las autoridades; el alcalde mandó los alumnos al Ayuntamiento, donde se les proporcionó camas y ropas.

Otros fueron al consulado y otros al hospital.

La colonia alemana acudió al muelle, donde prestó sus auxilios lo mismo que la Cruz Roja.

En el Faro curáronse treinta heridos. Elogiase la conducta del cabo de mar Vicente Rodríguez y los marinos Ramos y Nieto, por su comportamiento heroico.

El buque era de 3.380 toneladas, tenía 14 cañones, 460 hombres, entre estos 56 guardias marinas; vino de Mogador a donde llevó desde Tánger la embajada alemana.

La mayoría de los guardias marinas pertenecen a distinguidas familias de Alemania; en el consulado se ha abierto una lista para saber los que han perecido.

La Reina ha enviado el pésame al embajador alemán en Madrid.

**Temporada de Invierno**

**DE 1900**

En el acreditado establecimiento de tejidos y novedades, de *Vda. de Antonio Tort* situado en la calle del Angel número 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en cortes vestidos de Lanas brochadas, Paños sedan, Pcheviot, Gergas brillante Lanas Rombaux, Saten, y Prunel, tanto en negro como en color, así como gran variedad en tejidos de algodón y seda novedad; todo propio para vestido de señora, adecuado tanto por su buen gusto como en sus colores a la última moda de París.

También se han recibido grande surtido de Meltons, Armures, Cheviot, Gergas Bronch, Vicuñas y Estambres en negro y color propios para trajes de caballero.

Especialidad en géneros de punto interiores en algodón y lana de la antigua casa del Dr. Benguer de (Alemania.)

**Gran saldo en alfombras alto pelo**

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán géneros de todas clases a precios sumamente baratos.

No equivocarse *Vda. de Antonio Tort*, 14, Angel, 14, Tortosa.

**Almacenes de Algodones**

Y

**Mercería del país y extranjero**

DE

**JAIME CASANOVA PUJOL**

*Almacenes: Ensanche del Parque Despacho y venta en la Calle de la Ciudad y pasaje Franquet*

**TORTOSA**

Depósito de alpargatas.—Ventas al por mayor.—Marcas acreditadas.—Es la casa que vende más barato de Cataluña.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

# ZAPATERIA

y almacén de Calzado de **JUAN MORESO**

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda elase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

## VICTORINO LOPEZ, vaciador.--Tortosa

Tengo el gusto de participar a ustedes, que en esta de Tortosa y frente la droguería de D. Enrique Carpa tendrán a un afamado vaciador que ha trabajado en las principales casas de España y en las tan afamadas extranjeras Nogué (Francia), y Solingen (Alemania), dedicándose especialmente en navajas de afeitar, instrumentos de cirugía y sastrería en todo lo demás concerniente a su ramo, garantizando su trabajo. Probado y os convenceréis de la verdad, y les advierto que no me confundan con cualquier otro. ¡No equivocarse! Plaza de la Fuente, frente la droguería de D. Enrique Carpa.

Almanaque americano desde 0'25 a 10 pts.

Dietarios desde 1'50 a 3 pesetas

Almanaque enciclopédico Bailly-Bailliere

á 1'50 pts. rústica y 2 pts. cartonné

## Librería de Francisco Mestre

ROSA, 11--TORTOSA

Almacenes de Algodones  
Mercadería del país y extranjero  
TORTOSA  
Depósito de algaratas.--Ventas  
al por mayor.--Mercaderías  
Es la casa que vende más barato de  
Cataluña.

Después salió en carruja con su...  
en Tortosa.  
Don Carlos de Borbon almorzó hoy...  
de paseo.  
se y a las tres en el Senado.  
fueron a hacer y media en el Congreso.  
La comisión se presentó ma...  
Rochales acompañado...  
por Sívola, y la del Senado el señor...  
nadora del Congreso el general el se...  
Se acordó que la comisión dictami...  
a las Cortes comunicando la proyecta...  
vele de documentos que se presentara...  
El general afortunadamente leyó el pro...  
de un informe en el Senado.  
de la comisión en Consejo...  
Al salir de las sesiones reales...  
El día 16 de Mayo.

## Telegrafías

En su caso, tenga la bondad de...  
—No hay...  
—Hoy más que los individuos en...  
proceda con arreglo a las instrucciones...  
de ellos—si hay algún timbre de...  
—Hoy más que los individuos en...  
proceda con arreglo a las instrucciones...  
de ellos—si hay algún timbre de...  
—No hay...  
—Hoy más que los individuos en...  
proceda con arreglo a las instrucciones...  
de ellos—si hay algún timbre de...

Después recibió el número de esta...  
partido de modas que contiene un...  
mosos grandes y patrones cortados...  
tando natural y se publica en Bar...  
don, Madrid del Centro, año 2.º 10.  
El Eco de la Moda.  
Con motivo de la llegada de este...  
que en el Consejo de la calle de Cam...  
romana, según pasamos concurren...  
cia que aplaude a todos los indivi...  
dos de la compañía por el buen des...  
empeño de sus respectivos papeles.  
El Eco de la Moda.  
Hoy más que los individuos en...  
proceda con arreglo a las instrucciones...  
de ellos—si hay algún timbre de...  
—No hay...  
—Hoy más que los individuos en...  
proceda con arreglo a las instrucciones...  
de ellos—si hay algún timbre de...  
—No hay...  
—Hoy más que los individuos en...  
proceda con arreglo a las instrucciones...  
de ellos—si hay algún timbre de...